

# OPINION

redaction.union@sonapresse.com

## Le rôle de la diaspora dans la transition politique au Gabon ?

Par Jean-Louis M'BADINGA\*  
Libreville/Gabon

Depuis le 30 août 2023, les militaires regroupés au sein du Comité pour la transition et la restauration des institutions (CTRI) ont mis fin à la dynastie Bongo au pouvoir depuis 1967. Ce qui a été bien accueilli par les Gabonais, y compris ceux de la diaspora. Cependant, la diaspora gabonaise, en particulier celle de l'Amérique du Nord, ressent des inquiétudes quant à son implication dans le processus de transition et de restauration des institutions.

Dans cet article, j'explore le rôle potentiellement crucial que la diaspora gabonaise peut jouer dans cette période de transition historique. La diaspora gabonaise est composée de Gabonais vivant à l'étranger pour diverses raisons, notamment pour fuir les crimes rituels, pour fuir les violences politiques et surtout le

comportement quasi dictatorial du régime déchu. En mettant fin à ce régime, le CTRI offre à la diaspora gabonaise l'opportunité d'exprimer son désir de contribuer activement à la réussite de cette transition. La diaspora gabonaise, en particulier celle de l'Amérique du Nord, place de grands espoirs dans cette transition politique. Car elle aspire à voir le Gabon passer définitivement d'un régime autoritaire à un régime démocratique. Ayant l'expérience de vivre dans des pays où les régimes démocratiques apportent prospérité et stabilité, la diaspora gabonaise souhaite que le processus de transition soit inclusif, soigneusement planifié, et conduite à une transition pacifique vers un régime démocratique stable et prospère.

La diaspora gabonaise est diversifiée. Elle regroupe des professionnels qualifiés, des artistes, des étudiants, et d'autres individus talentueux. Les membres de

la diaspora peuvent apporter des solutions aux défis qui se posent au cours de cette transition. Leur expertise peut contribuer à répondre aux attentes nationales et internationales, notamment celles des Nations unies, de l'UNOCA, de l'Union africaine (UA), de l'accord de Cotonou et de la Déclaration de Bamako, qui promeuvent la paix, la démocratie, les droits de l'Homme et le développement durable.

De plus, face aux sanctions imposées par certains pays où réside une grande partie de la diaspora gabonaise, cette dernière peut jouer un rôle crucial en sensibilisant les politiciens locaux ainsi que l'opinion publique sur la situation politique au Gabon. D'autres diasporas africaines ont déjà joué un rôle significatif dans les transitions politiques de leurs pays, et la diaspora gabonaise pourrait s'inspirer de leur exemple pour contribuer activement à la réussite de cette transition. Par ailleurs, le président de la Transition s'est engagé dans des missions importantes pour l'avenir des Gabonais, notamment le rétablissement de la dignité de la population gabonaise, l'élaboration d'une nouvelle Constitution en collaboration avec toutes les forces vives de la Nation, la réforme de la loi électorale et la gestion de la durée de la transition, entre autres. Les membres de la diaspora gabonaise de l'Amérique du Nord, dont je fais partie, soutiennent ces missions, car elles s'inscrivent dans le processus de transition et de restauration des institutions. Nous avons donc décidé d'organiser un forum international sur la transition politique au Gabon dans le but de parler d'une seule voix, étant donné la diversité de la diaspora. Ce forum a pour objectif d'apporter des solutions pratiques permettant de résoudre les défis liés aux missions du président de la Transition. Les Gabonais aspirent à des institutions démocratiques et à la fin du cycle d'élections truquées. La diaspora gabonaise, considérant le Gabon comme son "village État", estime avoir une mission historique dans cette transition.



Photo: DR

### Le clin d'œil de *Lybek*



Elle veut garantir que la Charte de la Transition soit respectée, que la transition résulte d'une concertation avec les forces vives de la nation et que les décisions qui seront prises arrivent à donner au Gabon un système de gouvernement démocratique, un pays qui promeut les droits de l'Homme et les libertés civiles pour tous les citoyens, un État qui encourage la participation citoyenne dans le processus politique, un État qui protège tous ses enfants sans discrimination. Pour toutes ces raisons, la diaspora gabonaise veut la réussite de la transition et souhaite y contribuer activement. Le Forum international de la diaspora gabonaise sur la transition est donc essentiel pour que ses membres parlent d'une seule voix et proposent des solutions pratiques

pour guider le Gabon vers un avenir politique, économique, culturel et social plus prometteur. En résumé, la diaspora gabonaise est une composante essentielle de la population gabonaise et souhaite jouer un rôle actif dans la transition et la restauration des institutions. Elle s'engage dans l'excellence et vise à être un atout, non un fardeau, pour le Gabon. C'est pourquoi la diaspora gabonaise de l'Amérique du Nord organise un forum international pour favoriser une participation active et contribuer au succès de cette transition historique.

\* Conseiller senior du Vérificateur général du Québec (Canada), spécialiste en gestion des finances publiques, en audit (financier, conformité et performance) ainsi qu'en évaluation des politiques et des programmes publics.